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Аннотация  
В статье представлен обзор технологии производства фитопрепаратов, включая её основные этапы: 
критерии отбора компонентов, анализ качественных и количественных составов, параметры техноло-
гического цикла производства лекарственных средств, проблемы стандартизации и контроля качества 
этапов производства оригинальных лекарственных средств. Особое внимание уделено современным 
тенденциям и актуальным задачам в создании эффективных и безопасных лекарственных форм. 
Рассматриваются сложности, связанные с многокомпонентностью и лабильностью эфирных масел, и 
пути их преодоления.  Описан ряд стандартных образцов на основе терпеноидов для поэтапного контроля 
качества производства лекарственных средств, которые включены в европейскую, казахстанскую и 
японскую фармакопеи. Указаны основные страны-производители эфирных масел и их компонентов, а 
также производители фитопрепаратов на их основе. Рассмотрены современные технологии получения 
эфирных масел из растительного сырья, а именно: микроволновая и ультразвуковая экстракция, сверх-
критическая экстракция диоксидом углерода и микропаровая дистилляция с твердофазной микро-
экстракцией.  Приведены сравнительные данные по выходу целевых фракций и энергозатратам.  
Проанализированы преимущества технологических решений с точки зрения эффективности, экологич-
ности и сохранения биологической активности. Представлены лекарственные формы препаратов на 
основе эфирных масел (мази, гели, масляные растворы, свечи, спреи, аэрозоли, нанокапсулы), их 
взаимосвязь с биодоступностью и терапевтическим эффектом. Систематизированы данные о влиянии 
лекарственной формы на фармакокинетику и профиль безопасности. Подчеркнуты преимущества 
инкапсулированных форм для пролонгации действия и защиты активных веществ.  Определены 
перспективные лекарственные формы, обеспечивающие точность дозирования для целенаправленного 
действия препаратов на основе эфирных масел. Представленные данные имеют практическую значи-
мость для совершенствования технологических процессов. 
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Abstract 
The article presents an overview of the technology of herbal medicine production, including its main stages: criteria 
for component selection, analysis of qualitative and quantitative compositions, parameters of the technological cycle 
of drug production, problems of standardization and quality control of the stages of original drug production. Special 
attention is paid to modern trends and relevant tasks in creating effective and safe dosage forms. The review 
addresses challenges related to the multicomponent nature and lability of essential oils, and discusses ways to 
overcome them. A number of standard samples based on terpenoids for step-by-step quality control of drug 
production, which are included in the European, Kazakhstan and Japanese pharmacopoeias, are described. The 
main countries-producers of essential oils and their components, as well as manufacturers of herbal medicines 
based on them are indicated. Modern technologies for obtaining essential oils from plant materials are 
considered, namely: microwave and ultrasonic extraction, supercritical extraction with carbon dioxide and 
microsteam distillation with solid-phase microextraction. Their advantages in terms of efficiency, environmental 
friendliness, and preservation of biological activity are analyzed. Comparative data on the yield of target 
fractions and energy consumption are provided. Dosage forms of drugs based on essential oils (ointments, gels, 
oil solutions, suppositories, sprays, aerosols, nanocapsules), their relationship with bioavailability and 
therapeutic effect are presented. Data on the influence of the dosage form on pharmacokinetics and safety profile 
are systematized. The benefits of encapsulated forms for sustained release and protection of active ingredients 
are highlighted. Promising dosage forms have been identified that ensure accurate dosing for targeted action of 
preparations based on essential oils.  
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